
加快推动核酸疫苗、核酸药物产业化

“在与金宇生物技术股份有限公司合作的过程
中，可以感受内蒙古自治区、呼和浩特市非常注重新
兴技术对于生物医药产业发展的重要作用，对于核酸
疫苗、核酸药物的关注、投入等力度很大。一直以来，
内蒙古自治区在传统动物疫苗的研发上有着很高的

地位，我相信未来依然可以在核酸疫苗研发方面走在
前列。”中国科学院院士陈润生对内蒙古自治区核酸
疫苗、核酸药物的发展充满信心，他表示应基于现有
良好发展态势，加快推动核酸疫苗、核酸药物研究成
果向产业化发展。

陈润生告诉记者，核酸疫苗的研发有利于促进畜
牧业高质量发展，全面提升畜产品供应安全保障能
力。而对于核酸药物的研发，能够发挥其长效性等特
点，有利于提高相关疾病治疗效果。这些围绕核酸疫
苗、核酸药物发展方向的研究将会逐渐增多，未来会形
成举足轻重的产业。

陈润生以《AI 数字化在核酸药物、疫苗中的应用》
为题，在大会作了主旨演讲，他认为：“目前人工智能大
模型不仅仅在科技领域应用广泛，也引起了整个社会
关注。科学技术可以赋能新质生产力发展，新质生产
力也能促进科学技术发展，所以应注重人工智能大模
型等先进技术在推动核酸疫苗、核酸药物产业化发展
中的应用，加快推动产业高质量发展。”

中国科学院院士陈润生

发挥生物疫苗优势 加强国际疫苗合作

“这次敕勒川国际动物疫苗创新大会主要围绕疫苗
的历史、生产工艺、发展现状以及未来的发展趋势等，展
开了具有前瞻性的探讨，给我们带来很多的启示。为各
成员国提供疫苗方面的支持和服务是我们联合国粮食及
农业组织的一项重要职责。希望能借助本次大会，听取

各方在疫苗使用、研发等方面的经验，向全球分享中国做
法、中国经验。”联合国粮食及农业组织高级兽医官宋俊
霞说。

谈及生物疫苗的重要意义，宋俊霞提到了当前全球
都在关注的“耐药性”这一问题。“目前，耐药性是造成人
类死亡的第三大原因，每年大约有 500万人因此失去生
命。当前，我们提倡使用生物疫苗、生物药品，能够削弱
对于抗菌性药物的依赖，大量减少耐药性的产生，并为我
们应对未来的大流行提前作好准备。”

宋俊霞在采访中表示，通过这次大会，详细了解了呼
和浩特市在疫苗生产方面丰富的经验、积淀，在生产工
艺、研发路径和一些创新性疫苗上，如载体疫苗、蛋白疫
苗、数字化疫苗等，都有很前沿的探索。她说：“当前，全
球部分国家在疫苗研究方面有所欠缺，希望呼和浩特市
能够发挥自身优势，在国际上多开展一些交流工作，帮助
联合国的其他成员国提升疫苗质量和产能，并指导大家
科学、合理地使用疫苗，减少疫病发生。我们也会尽力搭
建一个平台，加强疫苗领域的互助合作。”

联合国粮食及农业组织高级兽医官宋俊霞

本版文图由本报记者耿欣 闫鑫 实习记者 赵宇昕 若谷提供 本版编辑：蒋建波 马建伟 美编：白海龙

护佑健康“畜”新篇 科技赋能满“牧”景
——敕勒川国际动物疫苗创新大会嘉宾发言摘发
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推动疫苗科技创新 赋能畜牧业高质量发展

“内蒙古自治区畜牧业发达，牲畜的健康养殖和牧业
的持续发展需要疫苗，而疫苗的研发属于高科技领域，目
前我们在这方面存在一定的短板。这次主办敕勒川国际
动物疫苗创新大会，邀请国内外的行业专家、科研团队等
专业人士，希望通过观点的交流碰撞和后续的深入合作，

助力疫苗的科技创新，为畜牧业高质量发展赋能。”金宇
生物技术股份有限公司董事长张翀宇说。

提及创新，张翀宇表示，企业本身就是创新的主体，
拥有创新活力强、更接地气，能更好地与市场结合等优
势，金宇生物技术股份有限公司作为内蒙古自治区生物
医药产业链主企业，更要肩负起科技创新的重任，针对生
产实践当中的需求、客户的痛点、行业的“卡脖子”问题，
牵头来搞研发。

对于金宇生物技术股份有限公司未来的发展方向，张
翀宇说：“我们将加大科技创新投入，积极布局蛋白疫苗、核
酸疫苗、数字化疫苗等，加快进入生物技术和信息技术融合
创新的合成生物学时代，将生物医药产业做大做强。同时，
为了助力内蒙古自治区加强畜牧业建设，我们要把动物疫病
防控工作前置，重视疫病的预防、预警、检测、诊断，而非以

‘治’为主，提高养殖效率。我们也会加大对于人才的培养和
支持力度，通过联合当地政府、经济技术开发区来筹集基金，
给予他们充足的资金支持，并为科研人才组建团队、搭建平
台，推动疫苗创新成果落地转化，助力畜牧业高质量发展。”

金宇生物技术股份有限公司董事长张翀宇

8月20日，敕勒川国际动物疫苗创新大会在呼和浩特市举行。本次大会以“科技引领未来 共享同一健康”为主题，邀请了与生物疫苗相关的国际组织、外国机构、企业

以及国家部委、国内组织、大学、科研机构、重点企业等120余家，近350位中外嘉宾齐聚敕勒川草原千人会议中心，共商动物疫苗产业高质量发展之计。

就如何围绕动物疫病防控新形势、新任务、新要求，持续推动科技创新，加大动物疫苗研发力度，有效保障畜牧业的高质量发展等问题，本报记者对部分出席嘉宾进行

了专访——

疫苗研究前景广阔 切实强化人才之基

“非常高兴受邀来到敕勒川国际动物疫苗创新大会，
我所作的主旨演讲题为《以原始创新思想和手段完成新
型疫苗的研究工作》，总结了20年来在疫苗研究方面的想
法和成果，希望能用创新的思想和手段来助力疫苗研究
实现新突破。”中国工程院院士张改平在采访中说。

提及内蒙古自治区在生物医药产业，尤其是动物疫
苗方面的发展现状和成果，张改平表示了肯定：“我认为
内蒙古自治区在这方面的发展前景很好，目前呼和浩特
市有四大动物疫苗生产企业，特别是金宇生物技术股份
有限公司在近几年的发展很好，口蹄疫的病毒纯化解决
了疫苗在高效性方面存在的问题，使口蹄疫疫苗的防控
效果更好。除此之外，金宇生物技术股份有限公司也利
用自身资金和平台优势，积极推进其他方面的研究，比
如 mRNA 动物疫苗，取得了一定的成果，很有发展前
途。但生物医药产业非常庞大，它是以人为核心，随着
人们解决生产、生活中的基本问题后，健康问题将被摆
在越来越突出的位置，很高兴看到呼和浩特市对这一产
业的重视。”

未来，对于呼和浩特市在生物医药产业和动物疫苗
行业的发展，张改平提出了一些建议，“要注意发现、引
进、使用和培养人才，同时搭建起科学技术研究平台和产
业发展平台，为他们提供干事、创新的场所，并从各个方
面给予大力支持。”

中国工程院院士张改平

相互促进 携手发展

“中国是畜牧业大国，在疫苗的需求量上，在国际上
居于前列。而内蒙古自治区是中国的动保大基地，大会
在内蒙古自治区举办意义重大。”禾丰食品股份有限公司
集团市场总监朱信钢表示，“此次大会是国际性的疫苗大

会，我们一方面想了解一下目前国际上疫苗技术有没有
新的突破，有哪些可以引进国内应用，对我们的生产提供
有效的帮助。另一方面想了解针对如蓝耳、非洲猪瘟等
一些流行性的疾病，看有没有更好地在生产端的使用方
式，能够提高生产效益，降低生产成本。”

“内蒙古自治区疫苗产业发达，尤其是像以金宇生物
技术股份有限公司为代表的国内动保企业非常多。禾丰
股份与金宇生物技术股份有限公司有将近20年的合作历
程，所以对它的质量、信用和口碑非常信任，未来希望跟金
宇生物技术股份有限公司走得更远，相互促进，携手发展。”
朱信钢介绍，禾丰股份1995年成立，2014年主板上市，目前
公司有三大主营板块。第一是饲料产业，2023年产量达
902万吨，位居全国第八、世界20强。第二是白羽肉鸡产
业，每年大约宰杀8.5亿羽的白羽肉鸡，位居国内第一、亚
洲第一、世界第五。第三是生猪产业，2023年出栏近120万
头，今年预计出栏各类生猪超150万头。随着企业规模的
扩大，疫苗使用量也会进一步提高。

禾丰食品股份有限公司集团市场总监朱信钢

加强合作 推动生物医药产业发展

“本次动物疫苗创新大会紧扣主题，一批重量级境内
外嘉宾和行业领军企业齐聚，共同探讨生物医药前沿话
题，激发创新活力，展示我国在动保领域的快速发展和创
新能力，也彰显了我国生物医药制品研发的实力和成

果。”上海牧盛生物科技有限公司总经理杨朔表示，作为
企业来讲，希望通过专家们思想的碰撞，有越来越多的产
品实现转型升级，在保护动物健康的同时，做到减少应
激，延长产品的免疫持续期和保质期。

“2016年年底开始，我们一直与金宇生物技术股份有
限公司合作至今，主要是作为金宇生物技术股份有限公
司在华东地区开展业务的一个服务商，为牛羊企业用户
提供优质的产品和服务。之所以选择该公司，看重的一
是产品质量，另一个是创新能力，包括产品的研发能力。
通过近几年的合作，为华东地区动物安全打造了一个很
好的屏障。”杨朔说。

谈及对今后动物疫苗产业的期待和建议，杨朔表示：
“目前我国动物疫苗呈现快速发展的状态，动物疫病越来
越少，但是还是有少数动物疫病没有得到完全控制，在这
个发展过程当中，我们还需要在少量、局部的疫苗上面再
努力，就像现在金宇生物正在大力发展的黏膜免疫，这是
未来我们布病防控的重要抓手。”

上海牧盛生物科技有限公司总经理杨朔

加快产品研发 推动产业国际化进程

在敕勒川国际动物疫苗创新大会举行的反刍动物疫
病防控技术平行交流会上，华中农业大学教授郭爱珍以

《牛用疫苗研究现状和发展趋势》为题，向现场的专家学
者作交流汇报。

郭爱珍告诉记者，这次技术交流的目的是想让大家

了解当前主要流行的牛病种类、特征、疫苗需求以及目前
相关产业的创新方向，同时号召大家深化产学研融合，进
一步提高产品研发效率，加快产品技术升级和新产品研
发进度，共同探究科技发展趋势。

谈及与呼和浩特市的合作，郭爱珍对未来发展充满
信心：“一直以来，我们与呼和浩特有着良好的合作，之所
以选择呼和浩特，是因为这里的疫苗研发处于全国领先
地位，不仅拥有中国动物疫苗行业头部企业，还有大量
牛、羊等养殖畜种，疫苗使用市场广阔，创新平台、人才队
伍、发展理念先进，是我们最合适的合作伙伴。同时，希
望呼和浩特市进一步整合创新资源，开拓国内外市场，使
疫苗研发产业达到国际领先地位。”

郭爱珍表示，华中农业大学作为研究单位，将深入实
施创新驱动战略，增强创新第一动力，不断加强产业链上
游产品研发，借助相关企业的产业平台，加快推动最新科
研成果来内蒙古落地转化，也将积极对接国际相关产业
需求，把更多优质产品推向国际市场，让更多消费者、产
业受益。

华中农业大学教授郭爱珍

坚定发展信心 推动企业做大做强

通辽市贵龙牧业有限公司是一家从事牛的饲养、繁
育、销售、引进养牛新技术等业务的公司，该公司副总经
理邵子玲作为企业代表，前来参加敕勒川国际动物疫苗
创新大会，她对本次大会有着不少新的感受。

邵子玲说：“本次大会开幕式上，国家生猪技术创新

中心内蒙古分中心正式揭牌，这对于扎实推进动物疫病
防控，筑牢人畜健康坚实堡垒有着重要意义。本次大会
让我了解到目前内蒙古的动物疫苗产业国际化进程不断
加快，今后我们更有信心做好相关工作。”

邵子玲认为，在国际化的竞争当中，在区域化服务当
中，平台间的相互支持可以为企业发展增动力添活力，也
有利于集聚更多资源，放大企业专业优势，为产业高质量
发展贡献力量。基于这样的理念，邵子玲介绍：“一直以
来，我们都是金宇生物技术股份有限公司的忠实用户，随
着企业规模不断扩大，我们对于金宇生物技术股份有限
公司的产品信赖度也不断提高。为了让其他用户同样能
够在安全的环境之中得到发展，我们也会将良好的用户
体验分享给他们。”

“下一步，作为企业负责人，我将带领团队继续坚定
发展信心，致力于相关领域的深耕细作，积极拓展国内外
市场，不断提升企业的核心竞争力和可持续发展能力，持
续推动企业做大做强，共同为生物医药产业进步贡献力
量。”邵子玲说。

通辽市贵龙牧业有限公司副总经理邵子玲


